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いまやわが国の歯科医療はひとつの転

機にあります。具体的にいえば患者のた

めにも医師のためにもなる医療体制の

早期確立ということです。その政策のひ

とつとしてまず打ち出されたのが47年 9

月日本歯科医師会が掲げる脱保険の計画

です。

私たち大阪府歯科医師会としてもプロ

ジェク トをこの点一本にしぼって進もう

としておりますが、 日見{呆|換 ということば

は誤解されやすいということを考慮、し、

ijお科医療向上推進」という表現を用い

ております。むろんこの理念は最終的に

は脱保険の目ざすものと合致するわけで

あります。

「歯科医療向上推進」というのは、歯

科医療倫理の再認識、生涯研修による医

術向上と経営の安定を精神のより所とし

ております。そのためにはまず歯科医師

自ら姿勢を正す必要があります。そこか

ら医師と患者の聞に信頼と理解が生まれ、

国の歯科医療に対する政策や制度の抜本

的改正について国民と手を取り合ってい

くことが可能になります。

・一方開業の自由性を基本に、地域の実

情に協和し、歯科医師自らの健康管理の

もとによりよい治療が出来る診療体制の

合理化・近代化を図らねばなりません。

本会は、これらの理念を実現するため

に学術、公衆歯科衛生、医療保険、歯科

仁二二歯界展望二二コ

筆本新一
大阪府歯科医師会長

医療、福祉、広報、調査、図書資料、医

事法制、学校歯科衛生、総務の全事業部

門がきめ細かな事業計画を推進してお り

ます。

しかし本会会員約3000人は診療形態もさ

まざまなので、目標の早期達成を急ぐあ

まりすべてを一時にやってしまうという

ことはとうてい出来ません。予約制診療

にしても完全実施、一部採用、従来どおり

がそれぞれ三分のー とし寸実情です。こ

れを会員全員が完全予約制にも っていく

には患者の理解と協力が必要であり、 5

-6年はかかると思われます。それまで

には地ならしが必要です。無理の起らな

いように診療を向上させていきたい、手

ぬるいようでも結局こうした考えが目標

達成への確実な方法だと私は考えます。

日進月歩の歯科医学に現在の時点で対

応できる 7i1ilJ近い会員が、今すぐJI見保険

についていけるが、残り 3劉が、その精

神は理解できても実情が許さないとい う

会員であります。大阪は直接支部制をと

っているため本会を 中心としてよく統制

がとれる反面各種の事務に忙しいという

特殊性があります。行政とタイアップし

た公衆衛生活動やフィルムライブラリー

を用いた毎週土曜日の研修会など意欲的

に実施しており、かなりの成果をあげて

いると自負しています。

また協調融資の利用度も高ま っているこ

とからみても診療設備は全体として向上

していると思われます。

近代歯科医療に追随しえない保険制度

の後進性を打破し、国民のしあわせを守

るために流れを変えるという大きな目標

の実現に、私たちは一歩一歩近づいてい

ることを確信しております。が、大事な

ことは会員一人一人の創意と工夫に基づ

く不断の努力が何よりも重要であること

を強調しておきたいと思います。
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九州、|を代表する百万都市福岡。活気に

あふれるこのマチの中でも南区は新興住

宅地などこの先どんどん発展が見込まれ

る士岩戸iJi-だ。

「私は昭和16年に開業したのですが、

もうこれまでに 3回も建て直 しをしまし

てね。それがまたまた建て直 しをしなけ

れは‘ならんのですよ。だからどうせ紹介

してくれるのならこの次子庁しく作るうん

と立派な方がいいのじゃないかな」一関

口一番、今泉院長はこうお っしゃる。こ

の辺ー帝の道路を拡rlrlliしたり、区画務理

をしたりする工事が 2-3年後に始まると

のこと 。 こんなお話にも確かに発展を続

けるマチの息吹きが感じられる。

今泉医院のスタッフは、医師が院長以

下4人、技工士 2入、衛生士 2人、看護

婦 5人、受付 1人という堂々たる陣容。

「うちは大休あたしの方が弱し、んですわ。

みんなよくやってくれるので、年に、

〆

， 

2、 3回はカ ミナリを務すけ ど、まわり

は心得ているんです」間もなく 60歳、と

は見えない若き。 79キロという貫録十分

の押し出しなのだが、話し方が実にやさ

しい。そんな人柄が、ここで{動く人たち

にしたわれるのだろう 。今泉医院で働い

たことのある医師たちが年に 2回集まる

のだそうだ。同門のメンバーは、 地元福

岡はじめ北九州、大分、久留米などに 19人

も開業している。 iあたしは新しいもの

が好きです。若い先生たちが習っ たもの

を吸収し合いたいという気持ちが強し、し

目・・」昭和36年、鹿児島大でと った学位論

文は「所謂反対11交合の顎態模型分析によ

る形態学的研究」とお聞きした。

診療室にはオサダのコンビユニット 4

台とズームユニット 1台の合計 5台がお

かれている 。機縁が統ーされているから、

どのイスにすわ っても同じ診療が受けら

れるという配慮、がうかがわれる。イスの

そばには鮒子、注射器、薬品など一式を

納めたキャビネットが一つずつ。 これな

ら全部イスの周辺で処理できるわけだ。

へやの出口近 くに診療予約券を入れてお

くケ スがある 。向こう四日分の予約状

況が一目でわかる仕組み。全体がオ プ

ンな感じにな っているのは院長のねらい

を生かしたものであることがあとの説明

でよく理解できた。

今泉歯科医院の特徴のひとつは、待合

室から隣りの診療室の内部がよく見える

こと 。これは患者に対するいろいろな会

話注意が、治療を待っている人たちにも

伝わるようにという目的を持っている 。

玄関を入ると右側1)にカーブをつけた受付

のカ ウンタ 一。「人間というのはきき手の



I5i古lに休を曲げていきやすい。だからうち

の場合は、来院者が玄関を入 1)、受付ーをし

たあと自然に診療室に来れるように右側IJに

受付を置き、さらにその右側に診療室 をつ

くったわけなんです」一一人間工学 を重

要視していることも一 目りょう然。待合

室の一角に畳三枚数いた和室ふ うのコー

ナーがあるのも、緊張感をやわらげる効

果が大きいのではないかと思われた。

「完全アポイントメントをやろうとは

考えているのだけど、 三十数年も開業し

ているとおじいさんから孫のイ刊こまでや っ

ているわけでちょっとムリですね。 ま、

うちの息子の代になったら実現できるか

もしれませんね。」

こんな話をお聞きしている聞にも電話が

かか ってきた。声が大きいから廊下の話

がビンビン聞こえてくる。「ごはん食べて

いる問にブリ yジがとれた って?Iそん

なことはないよ、それ20年前にいれたん

じゃろIちいと痛くてもかマ ンの子じゃ

ないといけんよ 」一一こうした口調がなん

ともいえずやさし L、。へやにもど ってく

るな り、今泉院長は「昼ならまだいいん

だが、夜中にも起きれる始末でして ・。

もちろん治療をしますよ 」。忠者とのあた

たかなふれ合いがここにはある。 これは

土地柄というよ り、院長個人の人間関係

に対する考えに根ざすものだろう 。

イス 5台のうち 1台は子供専用。近く

のカトリック幼稚園など三つの幼桃園と

三宅小学校の嘱託医のほか福岡少年院に

は二十数年開通 って法務大臣から表彰状

や感謝状を贈られてもいる 。「そんなわけ

で結局子供たちをみなければならないん

. . 
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です。 まあうち は入手はあ るから苦には

なりませんし。で も子供は まちの真ん 1:1"

から通って くるのもいるん です。親はj.!I

くでや って 、子供が遠くに来ると いう話

があるかい なとい うんですよ 、よく」

目下休みは 日曜と祝日だけ。週休二 日

にすると ゴルフ も出来るが患者は困るで

しょうと笑う。 趣味はゴルフのほかに 囲

碁、市長賞 をとっ た腕前のパラづく り。

「むす こ二人も同じ大学なの で、lE.三春

の豊麗も月中.秋の星霜も・ーと校歌の合11品

をします」一楽しそうに表情をやわらげ

る院長。 人間くささを感じさせる人であ

る。

、
J‘ 
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快速総武線の新日本橋駅をおりて地上

へ出るとそこが東邦生命ビル。このビル

は新日本橋駅の吸排気施設を建物の中に

抱く珍しいっくりになっている。そこの

4階に岩崎歯科医院がある。駅の改札口

を出て 3分とかからない近さだ。江戸通

りと中央通りが交差するこのあたりはオ

フィス街だが、ビルの群れの中で真新し

い東邦生命ビルはひときわ目立つ。それ

もそのはず48年 4月完成したばかり。岩

崎歯科医院も 完成と同時に開業した新し

い医院だ。

「しろうとみたいなもので苦労してま

すわ」と岩崎院長。人なつっこそうなお顔

でまず医院経営の感想をこうおっしゃる。

日本歯科大を卒業後、三菱マンの父の意

をくんで三菱金属へ入り、東京・大手町

の本社診療所で20年余り、その後大宮にあ

る同社の中央研究所の診療所で l年半と

いう長い勤務医生活を経ている。「いざ独

F 

立してみると何から何までやらなければ

ならないので ・1 経営面はむずかしい

ですしね。

そうですね、いま一番ほしいのは時間で

すJ--1人当たりの診療時間と来院者

全体をこなすための時間とのバランスを

とるのは、一部予約制の医院としてはむ

ずかしい。岩崎院長は小樽のお生まれと

聞いて、飾らない人柄!はやはりいかにも

道産子と感心する。

ここのスタッフは岩崎院長のほか薬剤

師の奥さんと 看護婦と受付の 4人。医院

としては最小の陣客ということになるだ

ろう。しかし診療室は堂々とした規模だ。

これは将来のスタッフ拡充に備えている

ことが一目でのみこめた。

診療所全体をご紹介しよう。ドア 差入

るとダークブルーのじゅうたんとオレン

ジ色のソファーの色のコントラストが鮮

やかな待合室。細い廊下を通して診療室

が見える。廊下の左側は院長室と休憩室、

右傾Ijが技工室というっくり。全部で76平

方メートルという医院内部を大ざっぱに

拝見してまず気がついたのは、技工室と

休憩室の広きの割 1)合いが大きいこ

と。

目下技工室は岩崎院長が専用で使ってい

てっくりかけの義歯や、さまざまな歯型

が整然と並べられている。ここのスペ

スもやはりいつか技工士をおくために思

い切りゆったりとったということだった。

従業員の休憩室は、普通なら最後に余っ

たスペースをあてるということになるの

だが、ここは初めから休憩室をぜひっく

りたいと設計の段階で考慮したのだそう
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だ。「落ち着ける場所がなければ居心地も

惑いし、第一疲れます。そうなれば患者

さんじ対する態度にも悪い影響が出ます

でしょう」一一院長の自宅は中野にある

が、朝 8時には家を出て、おそ くとも 9

時には着くように心がけているとか。 こ

れでは従業員と全く同じである。

診療室はスペース全体の 3分の l強 と

いったところ。通りに面した壁面全体が

ガラス。採光が行き届いていて明るいク

レーの壁がよく映える。ここにズームデ

ラックス7、l台とコンビ 743型 2台があり、

イスの聞にくもりガラスの仕切り 。ほか

に開業のお祝いにもらったという大きな

ゴムの木の鉢ひとつと壁時計ーがあるだけ

だが、それがかえってへや全体をいっそ

う清潔に見せているようだ。

一見何げないっくりのようだが、やは

りここでも岩崎院長の配慮が行き届いて

いた。それはキャビネットの!躍がぐんと

低いことだ。患者に圧迫感を与えないこ

ととへや全体を広〈見せるために特注し

たのだという。

さして広くない医院なのに、診療室、

技工室、休想室をゆったりとれば向然、に

院長室のスペースがホ圧迫w されること

になる。確かに診療室の間にはさまれる

ように院長室がある。アコーデイオンド

アで仕切られ机と書だながあるたーけのご

くごく 小じんまりとしたもので院長室と

いうイメージからはなはだ遠いのだが、

岩崎院長は「ここで昼メシを食べるくら

いなものですから」と気にしていない様

子。

自分も入れて 4人という所帯だから、

家族的になるのはあたりまえだ。が、岩

崎医院の場合はこの家族的雰囲気がかな

りこま やか。「ミーテイングなぞという大

げさなものは全くありませんね。患者に

対する態度など気つ‘いたことはその者11I支

注意するようにしています。それと私の

ところにいる看護婦は 3年半の経験があ

りますが笑に機敏に動し、てくれるの で助

かリます。貧血を起こした患者がいたり

すると、私よりよっぽどてきぱきと処理

してくれます」と院長が手放しのほめよ

う。患者と接する院長自身の態度もなん

ともやさしし、。患者の緊張感がごく向然

に解消されるだろうと思われた。

「保険の請求明細を書くのにオタオタ

していますよ 。休日を返上し て怒!j従苦闘

することもありましてね」

こんどはパノラマのレントゲン装世 を

入れ、医印jiと助手を一人ずつふやす青写

真が:1¥来ているとか。取材を終えて帰る

とき「ここはオサダさんの展示皐みたい

なものですよ」と院長が冗談をとばした。

一緒に看護婦さんたちも 声をあ げて笑っ

fニ。

/J> 
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技術紹介

歯科用マイクaロ・エンジンについて
.ユニ ット用マイクロ・エンジン

ハンドピース

国技工用マイクロ・エンジン

ハンド ピース

1.マイクロ・モーターの意義

マイクロ・モーターとは、永久磁石を

界磁に使った、超小型直流電動機です。

最近、電子機器の小型化が進み、それに

ともなって急速に進歩しております。

小型、軽量、直流電源の使用 (電池を

使うことができる)などの要因から、マ

イクロ・モーターの使用範囲は拡大する

ばかりですが、歯科用に使われるのもそ

の一例といえるでしょう 。特に歯科用マ

イクロ・モーターは、使用例のなかでも、

マイクロ・モータ-

1.5万rpm

マイクロ・モーター

マイク口・モータ-

2万rpm

最も，きびしく、高性能と正確さを要求さ

れます。

昭和34-35年に出現したエアー・ター

ビンは、歯科器機に革命的ともいえる進

歩を与えました。しかし、毎分30万-50

万回転という超高速回転切削器とて万能

ではありません。そこで、従来の電気エ

ンジンの長所を生かしながら、ベルト・

ア ムなどに拘束きれない器機が要求き

れます。

〈オ サダ〉が開発したくビーバーエー

ス>. <ビーバーラボ〉は、こうした要求

から、マイクロ・モ ーターを応用したマ

イクロ ・エンジンであります。

マイクロ・エンジンは、電気エンジン

よりはるかに小さいモーターを使ってい

るにもかかわらず、はは これと 同じりJ削

力を得ることが出来ます。これは、ハン

ド・ピース、*1]御部、コン トローラーの

3つの部分が相乗効果をあげるか らです

が、とくに、モータ の特性は最も大き

く作用します。したがって、マ イクロ・

モータ ーの開発が、 7 イクロ・エンジン

の機能、ひいては歯科医療機器の総合的

機能の向上をもたらしたーーといっても

いいでしょう 。

歯科医療にと って 欠かすこと のできな

いものの lつがマイクロ・エンジン(Mic-

ro engine)ですが。 小型化・ 高性能

化と いう、いわば矛盾した 2つの要素を

同時に満足させなければならないのが、

歯科医療機務の宿命であるとすれば、す

くれたマイクロ ・エンジンの開発は、そ

の典型例 といえるかもしれません。

マイクロ・エンジン(歯科用切削器)

につきものの 7 イクロ ・モーターにつ い

て、〈オサタ〉の技術部のレポートをご紹

介いたしましょう 。

II.構造

7 イクロ ・モーターの構造は、はほ図

のようなものです。車曲、軸受、電機子、

整流子、刷子、界磁々石、および外被で

，構成されております。界磁に永久磁石を

使用している点を除けば、 一般の直流モ

ーターと同じです。

刷子 シース

整流子 電機子巻線
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III.特性

モーターの回転数が、切削効率に深い

関係をも つことは、いうまでもありませ

ん。 しかし、歯科治療の機器のばあいは、

容積、重量、形などに決定的ともいえる

制約があります。そのため、*1]約の中で

切削効率をどこまで高めるか、というの

が課題になります。

一般に、マイクロ・モ ターは、毎分

2，500-4，000回転程度で使われるケース

が多いのですが、歯科切削では15，000-

20，000という超高速回転と高トルク(ト

ーターを、ハンド・ピースのどこに置く

かによって、その形や重きが決まります。

〈オサダ〉は、モーターが手の外、グリ

ッフ。の上部に位置するようにしました。

こうすることにより、 グリップが太くな

ることを避けたのです。

しかし、手の外側IJがあまり重ければ、

ノイランスが悪〈、手の動きに不便です。

そこで、〈オサダ〉は、モーター設計にあ

たり、 70グラムを重量の限界としました。

電気エンジンのハンド ・ピース部分の総

重量はふつう 170-220グラム、〈ビーバー

ルクとは、モーターの回転力 を測る単位)

が要求されます。したがって、これらの

相矛盾する要素をどこでバランスをとる

か、という点が、他の使用例にはない特

'11になるわけです。

(A)重さと太さ

歯科医師には、限と手の疲れがつきも

のです。使用頻度の高いハンド ・インス

ツルメントは、できるだけ車圭くしなければ

なりません。また、手にスッポ リと握り

よいよう、 Jf三にも命IJ品甘があります。

マイクロ ・エ ンジンは、 7 イクロ ・モ

エース〉は 150グラムにおさえることが

できました。 70グラムというモーターの

重量は、バランス上、理想的ということ

ができます。

つぎに、太きですが、これについては、

筆記具を考えてください。鉛筆や万年筆

は、通常 7-15ミリ程度です。これをお

考えいただけば、〈オサダ〉がモーターを

グリップの上に外し、しかも軽〈、と考

えた理由はおわかりいただけるでしょう。

ハンドピース も「キミのは太い・・・・」

は、いただけません。

技術紹介

(B)音と振動

モーターに、音と振動はっきものです。

しかし、歯科医療ではそうはまいりませ

ん。患者さんに与える恐怖心を考えれば

当然のことです。それでなくても、患者

さんは、歯科用切削器を「削岩機」など

と呼んで恐れるもの。 口の中に「削岩機」

を突っ込まれては、たまったものではあ

りません。

マイクロ ・エンジンは、ハンドピース

とモーターが直結されていますから、モ

ーターの振動は、そのまま患者さんに伝

わります。これは、極力、おさえなけれ

ばなりません。

完全に振動をセーロにすることはできま

せんが、ローターのアンバランス、電磁

気的偏心などが振動を大きくすることは

たしかです。これらの極限に挑戦する 。

ことにより、振動と音を最少限にとどめ

ることが必要です。 <オ サダ〉の技術も、

日夜それを進めております。

以上要約するとマイクロ・エンジンに使

用されるマイクロ・モーターの具備すべ

き条件は、

1.切削効率がよいこと (高回転、高トルク)

2.小型、軽量であ り、操作性が良いこと

3.振動、騒音が少ないこと

4.耐久性があること

5.安全であるニと

オサタ の誇る技術陣は、マイクロ・モー

ターを開発するにあたり永年にわたって

蓄積してきた、電気エンジンの技術〈電

気エンジンのオサダ〉を土台としてこの

むずかしい条件にとりくみ、歯科用マイ

クロ ・モータ ーの開発に成功しまし た。

現在このマイクロ ・モーターの技術がオ

サダの各ユニッ トあるいは技工用マイク

ロ・エ ンジンに組みこま れ、日本をは じ

め、世界70余国の診療室、技工室などで

活問しています。



アシスタント 紹介

杢代悦子さん附
矢島歯科医院(矢島力院長) =立川市曙

町 2-4-30(立川ビル 4階)

東京都膏術市出身 44年八王子高校卒業と同時

に矢島医院へ勤務。2年前に同じ医院で技工士を

していたご主人と恋愛結婚した 目下仕事点It

円で、赤ちゃんのことは頭にない梯子。三人兄弟

の末っ子らしく、茶目っ気のある明るい女性t:。

矢島歯科医院の スタ ンフは、医師 2人、

技工士 1人と 杢代さんた。け。だから受付、

事務、助手の仕事を彼女が一手に引き受

けている。知人の紹介で勤めることにな

ったのだが、最初は受付だけと思ってい

たのだそうだ。「うちはアポイントメン卜

制をと っていませんから夕方など混むこ

とが多いのです。つらいことといえば患

者さんがどっとこられるときの忙し さで

しょうか」一一一4年た ったのでもうなれ

たがという彼女のさばさばした口調は印

象的。

朝 811寺20分に家を出ると、 矢島医院に

着くのが 811寺50分。 10分間で帰除をし、

診療器械をそろえるのたーというからちょ

っとした早技だ。「はじめ患者さんの名前

を読めなか った り、土地柄でわ りと多 く

くる外人の応対にとまど ったりしました。

28・

請求書の書き }5をおは、えるまでは毎11免{士

事 を家へ持 って伺 ったも のです」一一月

末から月初めにかけ ては同僚がほ しいな

と思うが、逆に向分の思い とおり に仕事

が出来るよさもあると考えるそ うだ 。

JJ非ち気の人に多くみられるがんばり 屋タ

イプだ。

4歳年上のご主人はいま別の歯科医院

に勤めている。帰 りは二人とも 午後 711寺

ごろ。それから夕食の支度にかかるのだ

が「手伝いはまる っきりし てく れません」。

こんなことばとはうらはらに顔の表情は

むしろ楽しそう 。 まだ新婚の気分は筏っ

ているとみた。イ士事のことを知 っている

からご主人には家ではうん とくつろ いで

ほしいという思いやりもある のかもしれ

なしυ 週休二 日の曜 日も同じなので、休

みの日には大低出かける。冬はスキー、

夏、秋には多摩川べりへ釣りにと、趣味

は完全に夫唱婦随らしい。

仕事の話に再び戻って一。 rそうねえ、

仕事の中で楽しいことですか」と少し考

えたあとで「何となく毎日を過ごしてい

る感じで、いやなことはないんて"す」と

いう答え。 Hじられたことはないのだそう

だ。それでも歯科医院のアシスタン卜は

友性にぴったりとは思Lうもののちょっと

きついと正直に誇ってくれた。患者の都

合で帰宅H寺問が遅くなった りするからな

のだろう 。「私はまだ若いから当分ここで

働きたいてeすね」。確かにその通り 。奥様

にはとうてい見えなし、。赤ちゃんはーと

聞くと「そんなこというと主人に叱られ

ますから」と逃げた。

〔矢島院長の採点〕

性格は勝ち気です。t:力、ら体の具合が悪〈ても

口に出さずにf士事をふた'んのとおりにやるとい う

面があ円ます よく気がついて手が先へ先へと動

きます。彼女には注文することがありません い

つまでもうちにいてほしいと恩lっているのですが



ト

ユ ニークな

くオサタ〉の自信作
恐ろしいような世の中です。

家庭の主婦までガ¥買占めに自の色

を変えましだ。

いやな世相です。いえ「世相で‘しだ」

と申しましようか。

そういい疋いものです。

* * * 
1974年は、この恐ろしいような世の

中を、なんとか明るい方向へ持って

行き疋いものです。

真実、そう願わずにはいられません。

ほほえみ-・・…・人間の、いちばん美

しい顔。

美しい歯は、ほほえみガいちばん似

合います。「ほほえみ」の名を、その

ままに、美しい歯のだめJ世界の名

田をめざし、みなさまと共にあゆみ

左し¥_jそんな願いでくオサダ〉ガ作つ

疋機械・........，...........スマイリ一。




